

anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa. Esquelas de funeral á precios equitativos. -Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria. No son devueltos los originales.

El Porvenir Castellano

SUSCRICIÓN	
	Peetas
Año	5,00
Semestre	2,75
Extranjero, un año	10,00
Número suelto	0,05
Idem, atrasado	0,10
Pago anticipado.	

Se publica los lunes y jueves.

Periódico independiente.—Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

La correspondencia y giros á Marcelo Reglero Plaza de Aguirre, 2.

Soria 10 de Octubre de 1918.

Teléfono número 62.

El estado sanitario.

En el periódico oficial correspondiente al día de ayer, aparece inserta la siguiente interesantísima circular:

Las excepcionales condiciones en que estalló y se ha prologado por España la actual epidemia, justifican la natural preocupación en los habitantes de las localidades invadidas, más que nada por la rapidez con que aquélla se extiende; pero esta preocupación no debe nunca traducirse en un abatimiento y desconsuelo, que aparte de lo que perjudican así al enfermo como al encargado de asistirlo, no tienen el debido fundamento en los actuales momentos, por tratarse de una enfermedad que no produce resultados funestos más que en las personas muy senectas ó en las de organismos quebrantados por otros padecimientos.

Por regla general, la gripa dura tan solo dos ó tres semanas, y únicamente en casos muy excepcionales, y siempre por alguna complicación, produce resultados funestos.

No hay por qué abrigar temores injustificados, á no ser por el quebrazamiento y molestias que ocasiona, ni más ni menos que otras enfermedades corrientes.

Procede, pues, que así se haga saber á los vecindarios de los pueblos invadidos, y que por autoridades y funcionarios se levante el espíritu decaído de las familias haciéndoles ver que ni el peligro es tan grande, ni tan inmediato que no permita combatir con tiempo para evitarlo, y para eso en nombre del Gobierno yo ofrezco que se acudiría con toda clase de auxilios allí donde sea menester, y con la rapidez necesaria para cortar de raíz la propagación del mal.

Pongamos en alto los corazones para auxiliarnos todos, pues siempre la cooperación de buenas voluntades y sentimientos humanitarios hicieron tanto efecto como de sinfiantes y medicinas en casos como el presente, en que aseó limpieza, higiene, agua pura, aire sano y fuego que esterilice lo que pueda dañar, son auxilios más poderosos para combatir una epidemia, que si bien se propaga con rapidez inusitada, se puede comparar con aquellas otras asoladoras y mortíferas, que en diferentes épocas produjeron verdaderas catástrofes en las naciones.

Así lo espero con toda confianza, pues sólo de esta manera podrá estar tranquila nuestra conciencia con la satisfacción que produce siempre el deber cumplido.

Soria: 7 de octubre 1918. El Gobernador, José García Plaza.

La Excm. Diputación provincial, en sesión celebrada recientemente, acordó adquirir de la Caja de Ahorros, con la garantía de todos los señores diputados, un préstamo de 25 mil pesetas para hacer frente á la epidemia y auxiliar á los pueblos con médicos, practicantes, enfermeros y material sanitario.

Acordó dirigirse á los representantes en Cortes para que gestionen auxilios de los Poderes públicos y otorgó expresivos votos de gracias á los señores Gobernador civil, Inspector provincial de Sanidad y médicos D. Tirso Febrel y D. Fernando Hinojar que se brindaron espontáneamente para acudir á los pueblos epidemiados de Deza y Langa. Por el mismo motivo se consignaron votos de gracias á los practicantes de farmacia y medicina Sres. Gutiérrez y Martínez.

UN IDEARIUM ESTÉTICO

Exámen de la obra de Velázquez, Murillo y Ribera.

Creo que voy a disgustar. No me preocupa esto, si disgustar consiste en decir las verdades. Para la generalidad, Velázquez es el Dios de la pintura. Pero sucede que nosotros vamos á hablar mal de él. Velázquez igual que Murillo y Ribera no son los santos de nuestra predilección. Ajustándonos á las ideas expuestas en nuestro artículo anterior, veremos si están conformes con la teoría emotiva interpretativa artística.

Velázquez es el gran maestro de la pintura expresiva. Y ya dijimos lo que opinábamos de la pintura expresiva, que es pintura á medias, arte grosero y burda. Y la obra de Velázquez tiene el valor de una copia. Y copiar si bien es pintar hablando de elementos, no es pintar hablando con relación al Arte.

La belleza de pintura está expuesta de manera que cuanto más pierde personalidad un pintor, cuando su manera sea más realidad, pierde inventiva y se acerca al modelo. (En su buen sentido está escrita esta frase. No hay derecho á ser pícaro.)

Y el genio ó sea la personalidad artística es lo más doloroso que puede perder un artista.

Esto es lo que le ha pasado á Velázquez. Se ha dejado seducir por el modelo y el modelo le suplió. Un artista que da personalidad á su obra, hace que pierda propiedades el modelo sustituyéndolo por inventiva, por fantasía.

Esta fantasía, esta poder creador, en Velázquez es nulo. Careciendo sus cuadros de su propia alma, y expresando sólo cosas, no sensaciones, ni ideas, no emociones. Como dijimos que emoción es belleza, nosotros no vamos á elogiar una obra que carece de lo bello.

Murillo ni siquiera es un pintor expresivo. No llega á esa escala. Hubiera ganado muy buenos jornales en Leipzig. La cromolitografía no entra en la categoría de pintura. Es un arte manual que no tiene que ver con el Arte; y por eso Murillo es el pintor (?) de cromos.

Además que las vírgenes de Murillo tienen de vírgenes lo que yo de Obispo. Todo son menos vírgenes. A un observador minucioso no le habrá pasado desapercibido la semejanza de las vírgenes de Murillo con las majas de Goya. Yo traté en otra ocasión de explicar esta semejanza y decía que Goya y Murillo habrían tomado sus modelos en la mujer madrileña, y que ésta, apesar de los siglos, es siempre la misma en hechura y casticismo. Sea lo que fuere, lo cierto es que Murillo no tuvo talento para elegir sus modelos. A una representación de la Virgen hay que darle su ca-

cter peculiar y distinto. Y las chicas madrileñas (¡ah, amigo Ángel!) no tienen ese rubor virginal. Todas son gracia, coquetería, feminismo: luchadoras é intrépidas, de todo tienen menos una religiosidad mongil. Son creyentes, pero no fanáticas, y aún más, no poseen ese fanatismo en alto grado, ese fanatismo santo y bueno que pretende, y que no consigue dar Murillo á sus cuadros religiosos.

En sus cuadros de asunto no religioso como los *Catafrutas*, su técnica siempre aplastada, y sus figuras siempre lamidas, pretende acercarse á Velázquez, su maestro. Pero yo creo que Murillo fracasó en su vocación.

Y en cuanto á Ribera, es una tercera edición de Velázquez, era más artista que él, pero le faltó el gusto artístico. Creyó, como decía mi amigo Menéndez Soriano, que en lo grande consiste la grandiosidad, y aquí está lo fundamental de su obra, arrada completamente. (Se le suplica al cajista que no ponga a ruda con h, pues decía herrada, y aunque eso debería decir, á mí no me gustan las frases gordas)

En *El Martirio de San Bartolomé*, se demuestra que Ribera sabía más anatomía que muchos médicos, pero esto es indiferente. No se requiere al artista un conocimiento exacto y meticuloso del cuerpo humano y de las ciencias naturales: esto se reserva para los científicos. A los artistas les conviene una relativa *incultura* ó desconocimiento, así pueden suplir con el ambiente de su obra y su fantasía, esos dolores y esas ansias, que pinta Ribera materializando.

En un conjunto de sensaciones y más que nada en la Vida, hay dos realidades. Una que todos vemos y otra oculta, que sólo ve el genio. Y para qué ha de servir el genio? Lo que todos vemos no es necesario reproducirlo, que á los más puede tener un valor *consecutivo* (y *án conserva*); aquello que no vemos quienes carecemos de la luz del genio es lo que debe desarrollarse en el Arte; y los que no sean artistas de verdad, que sus actividades las empleen en otras manifestaciones de la vida. ¿Cuando se convencerán por ahí que el artista como el poeta nace y no se hace?

Si Ribera era un genio ¿porqué hizo sus cuadros tan naturalistas? En la expresión de Naturaleza no cabe otro papel que la copia.

Pudo ser menos ilustrado, suplir con fantasía, y en vez de pintar unos Prometeos absurdos, con una precisión anatómica española, hubiese sido preferible que se hubiese contentado pintando ermitaños. Podría de esta última manera haberse puesto en la escuela expresiva al lado de Velázquez.

Ribera valía mucho más que sus obras. Adivinó la teoría emotiva y pinto con mucha fantasía de asunto pero no de interpretación. Tenía muy buenas intenciones, pero en Arte las intenciones no bastan por buenas que sean.

Lo único que se puede admirar en Ribera es un tetricismo equivocado, pero es esto elemento único; y falta en su obra la emoción y su propia alma.

Lo dicho, pues, ni Velázquez, ni

Murillo ni Ribera son artistas de nuestro agrado; copistas de Naturaleza ó de gustos muy ñoños. Es decir son una especie de máquinas de fotografiar. Las prestan á sus obras calor, vida artística. La frialdad de esos pintores es contagiosa y por eso me son antipáticos. Cada vez que me acuerdo... Sali un día del Museo con la frialdad estúpida de ellos y... me dejé perder una conquista... que bueno, lector, te la deseo, para que veas si no tengo derecho á protestar.

F. Egea Abelenda. Madrid-1918.

NUESTROS CORRESPONSALES

Desde Buenos Aires.

Vapores españoles detenidos por falta de carbón.

Con fecha 14 del pasado mayo último escribí una correspondencia para EL PORVENIR CASTELLANO, en la que ponía de manifiesto las causas que habían motivado la tardanza de la partida de este puerto para los de España, de los vapores de la compañía Trasatlántica «León XIII» é «Infanta Isabel de Borbón».

Dije entonces que las principales causas que motivaban su retraso eran la falta de carbón, y que solo á ella se podían atribuir tales demoras. Tres meses han transcurrido desde aquellas declaraciones que tal vez alguien las creyera fantásticas ó apasionadas, pero que eran verdaderas, y que los acontecimientos que se han sucedido después de ellas, han venido á confirmar desgraciadamente, todas mis afirmaciones.

Hoy al escribir esta correspondencia no se puede tener una idea aproximada de cuándo podrá llegar á su destino debido á que los barcos españoles que se encuentran en este puerto y en el de Montevideo, no pueden salir por falta de carbón. Y no hablamos ahora como simple periodista, sino que son las palabras oficiales las que hablan en estos criticos momentos para los intereses particulares y nacionales de España.

Desde el mes pasado se encuentran en este puerto los vapores «Júpiter» y «Wencelao» de la matrícula de Bilbao, y desde los primeros días del mes en curso, los de la compañía Pínillos «Valbanera» y «Barcelona»; el primero, que es correo, debiera haber salido el día 14 del corriente, y el segundo del 15 al 20; pero como no tienen carbón ni se lo quieren vender las empresas carboníferas, no se sabe hasta hoy cuándo emprenderán el viaje de retorno para la madre patria.

La misma suerte les corre á otros cuatro vapores que se encuentran en Montevideo, que son: «Algorteo», «Achuria», «Alava», «Azpeitia», de la matrícula de Bilbao.

Todos estos vapores que ya están cargados y despachados, tienen á bordo un importante cargamento de trigo y otras mercaderías consignadas á las casas importadoras de España.

Ahora se darán cuenta exacta los políticos y los gobernantes españoles de la mala política que hasta hoy han seguido con relación á nuestras relaciones internacionales, y en nuestro intercambio comercial con aquellos países de los cuales siempre hemos de-

Tarde, muy tarde es ya para remediar el mal que no han sabido evitar nuestros estadistas y que por su negligencia ó por su cobardía nos han precipitado en este bochornoso conflicto.

Yo que ya tenía previsto esto, no me admira lo que pueda ocurrir de hoy en adelante; pero muchos de nuestros connacionales que hasta hoy han seguido una política errónea y equivocada, están sufriendo una gran decepción en los actuales momentos.

Casamiento.

El día 12 del corriente tuvo lugar á las nueve de la noche, el casamiento civil y religioso, de nuestro amigo y comprovinciano D. Lucas Orden, natural del pueblo de Cidones y hermano de nuestro buen amigo D. Jonás Orden, comerciantes establecidos en esta plaza, con la bella y simpática señorita Braulia Vera, natural del pueblo de Pedrajas.

Fueron testigos en lo civil y en lo religioso, nuestros comprovincianos D. Juan F. García y D. Liborio Orden, y padrinos en el acto religioso, D. Leoncio Orden y doña Leonor N. de García, hermano y tía respectivamente del novio.

Una bien organizada orquesta, amenizó la fiesta con un animado baile que se prolongó hasta las dos de la mañana del día siguiente.

Los nuevos esposos han recibido gran número de valiosos regalos; entre los que se encontraban dos cheques por valor de 1.100 pesos, esto demuestra las grandes simpatías y el gran número de amigos con que cuentan en esta ciudad. Asistieron gran número de invitados y amigos los que fueron obsequiados con dulces, cerveza y licores en abundancia.

En tan amena y agradable reunión puramente soriana, he tenido el placer de estrechar la mano á gran número de amigos y comprovincianos.

A los nuevos esposos les deseamos mucha felicidad en su nuevo estado y una y eterna luna demial.

Juan Durán Nieto. Buenos Aires 30-8-918.

Cronica comercial.

Trigos.

En todos los mercados trigueros se ofrece poco, habiendo mucha desorientación ante las circunstancias en que el tráfico se desenvuelve. Aunque en muchas plazas rigen los precios oficiales, no siempre son estos los que efectivamente se conciertan, porque hay sobreprecios disfrazados con el nombre de comisión.

En Valladolid se opera alrededor de 86'50 reales fanega.

En Peñafiel se cotiza á 84; en Navarra del Rey, á 85; en Palencia á 85; Salamanca, de 83 á 85; en Zamora, de 86 á 85; en León á 95.

El Sindicato de Barcelona ha hecho algunas compras á precio de tasa en Badajoz, Cáceres, Guadalajara y Segovia.

Harinas.

No ha mejorado la situación de esta industria que sigue siendo muy anormal.

En Valladolid rigen como nominales los precios siguientes: superiores,

de 70 á 71; primeras buenas, de 69 á 70; corrientes de 68 á 69; segundas, de 66 á 67.

El mercado barcelonés muy desanimado, cotizándose oficialmente: entera libre, á 72 pesetas; entera intervenida, á 58; segundas de 40 á 40'33; terceras, de 33'32 á 36'66; cuartas 32'50 á 34'76; entera fuerza de 73 á 74; segundas de 41'66 á 45.

Arroces.

El mercado valenciano registra alza en los elaborados, que se cotizan, de 65'50 á 66. El arroz en cáscara se sostiene con firmeza á 49, con tendencia pronunciada al alza.

En Barcelona hay bastante demanda, lo que ha empujado bastante al Benlloch, que se paga, de 70 á 75; el bomba continúa de 82 á 95.

Vinos.

No ha habido esta semana novedades apreciables en este negocio. En la Mancha se cotizan los vinos de 2'50 á 3 pesetas arroba. En Alicante, á 20 los blancos, á 21 los claretes y 19 los tintos.

Barcelona ofrece: Panadés blanco, á 1'30 grado y hectólitro; tinto y rosado á 1'25; Priorato tinto, á 1'20; Mancha, á 1'10 blanco y tinto; Alicante y Valencia, á 1'40 tinto y rosado.

Alcoholes.

El mercado de Barcelona está muy animado cotizando: alcohol rectificado industrial 95/96, de 204 á 206 pesetas hectólitro; vínico 95/96, de 185 á 190; desnaturalizado de vino de 170 á 175; desnaturalizado 88/90 de 138 á 140.

Aceite.

En Sevilla se cotizan los precios de la semana anterior, cotizándose: aceite número uno corriente limpio con menos de tres grados de acidez, de 17 á 17'25 la arroba; más flojos á 16'75.

El mercado barcelonés, algo desanimado ofrece: andaluz superior, á 169'57; corriente, á 167'39; Tortosa buenos; á 69'57; Aragón de 178'92 á 178'26; Urgel, á 171'74.

Carnes y ganados.

En el mercado madrileño se sostienen los precios de la semana anterior del vacuno. Las terneras han subido de 10 á 20 reales excepto las castellanas. El lanar registra también alza de 15 á 30 céntimos kilo. Se paga: cebones, de 138 á 138 arroba canal; toros, á 140; vacas, de 135 á 140; ganado mediano á 120.

Terneras castellanas, de 160 á 200 reales; montañesas, de 150 á 170; asturianas, de 140 á 160; gallegas, de 120 á 135; de la tierra, de 130 á 150. Lechales á 3 y 3'75 milésimas kilo.

Ganado lanar: ovejas, á 2'65 kilo canal; carneros de 3 á 3'10.

En Barcelona ha descendido de 10 á 20 céntimos el ganado de cérda. En las otras clases no hay variación apreciable cotizándose: bueyes para el tablajero y 2'60 pesetas kilo canal; terneras á 3'25; carneros segureños, á 3'95; ovejas á 3'15.

Azúcares.

Hasta ahora la cotización de este artículo no refleja influencia apreciable de la tasadecretada últimamente. Se cotiza en Barcelona: terciado de 163 á 164; centrífuga remolacha, de 161 á 163; turbinado de cuba, de 167'169; Centrífuga de Cuba, de 155 á 157; terrón P. G. andaluz de 187 á 199; blanco primera refinado, de 195 á 197; blanquillos, de 192 á 194.

José M. de Arévalo.

COMESTIBLES FINOS

de

Agustín Ruiz Villares

Marqués del Vadillo, 13

Surtido en azúcares, café, chocolates, galletas, alubias, garbanzos, conservas, aceitunas, embutidos, etc.

REBECA

A mis queridas nietas Josefa Gamarra y sobrina Doralicia Moreno.

Era una hermosa y serena tarde de verano: cuando declinaba el disco del sol hacia el occidente, llegó á las inmediaciones de Harám, pequeña ciudad situada en las fértiles llanuras de la Mesopotamia, una caravana compuesta de diez camellos cubiertos con tapices de variados y vistosos colores, dirigidos por esclavos jóvenes, mandados estos por un personaje de mayor edad y de más suntuoso traje. Caluroso en extremo había sido el día, larga la jornada y el árido territorio que habían recorrido tenía rendidos á viajeros y camellos y además sofocados por el calor.

Eliecer, criado principal de Abraham y jefe de aquella comitiva, hizo arrodillar á los camellos para que descansasen junto á un pozo de puras y cristalinas aguas, el cual se encontraba antes de entrar en la ciudad, y atento al objeto que allí le traía, levantó su corazón á Dios, diciendo:

— Señor Dios de Abraham y de Isaac, mis amos, usad de misericordia con ellos y favorecedme en este momento. Ya estoy junto al monantal al que no tardarán en venir á coger agua las doncellas, hijas de los habitantes de Harám. Dadme á conocer á la que destináis para esposa de mi amo Isaac; en aquella joven caritativa y afable que no solo me da agua para beber, sino que también la eche para que los camellos beban. En esto tendré una prueba de vuestra bondad y misericordia con mis señores.

Porque Abraham, que ya era muy anciano y deseaba ver casado á su hijo Isaac, antes que llegase el fin de sus días, había llamado á Eliecer, que era el de más autoridad entre todos los criados de su casa, y le había mandado á Mesopotamia á buscar digna esposa para su querido Isaac.

— Júrme, le dijo, por el señor de cielos y tierra, que no tomarás esposa para mi hijo entre las mujeres del país de Canaán, sino que irás á buscarlo á la Mesopotamia, allí donde yo nací, allí donde están mis parientes.

— Mas si no hallare mujer para vuestro hijo ó no quisiese venir á este país, acaso Isaac habrá de volver á Caldea?

— De ningún modo: el señor del cielo que me manda dejar la casa de mis padres y el país en que nací, que ha permitido dar á mi descendencia toda esta tierra en que habito, esa dirigirá tu camino y te hará escoger digna esposa para mi hijo.

Era por tanto asunto de la mayor importancia para Eliecer cumplir la voluntad y satisfacer todos los deseos de su amo, y esto, no precisamente por el juramento que había prestado, sino por el entrañable y respetuoso afecto que le tenía. No bien había este leal servidor suplicado á vista de las casas de Harám, cuando levantando la cabeza, vió venir hacia donde él estaban varias jóvenes con los cántaros que habían de llenar de agua en el pozo. Descollaba entre todas ellas una que por sus bellas formas y hermoso semblante prevenía desde luego en su favor. Eliecer, después de haber observado todos sus movimientos, así que la vió en actitud de volverse con el cántaro lleno, salió á su encuentro diciéndola: — Me das de beber un poco de agua de tu cántaro?

— Bebe, señor mío. Así contestó ella, y con tanta rapidez como gracia, dejó caer el cántaro sobre su brazo, para que inclinado de esta manera, bebiera Eliecer con más comodidad. Apenas hubo bebido este, cuando la hermosa joven, como adivinando sus deseos le dijo:

— También sacaré agua para que beban todos tus camellos.

Mientras la jovencita ejecutaba todo esto, Eliecer no se cansaba de contemplarla. La blancura de su rostro y sus hermosas facciones estaban admirablemente realizadas por dos gruesas trenzas de pelo negro, y las puntas con un fleco de un turbante que llevaba arrollado en la cabeza con mucha gracia. Cubría su cuerpo una sencilla túnica abierta por los costados hasta la rodilla, sujeta por la cintura y por los hombros, pero dejando enteramente desnudos sus torneados brazos. Más que nada embelataba á Eliecer aquel candor, aquella pureza que la joven revelaba, y su afabilidad y agasajo, que eran indicio seguro de su buen corazón y del bellísimo carácter con que Dios la había dotado.

Después que los camellos bebieron en las canales que junto al pozo había preparadas para el ganado, y antes de que

la joven se despidiese, tomó Eliecer unos pendientes y unos brazaletes de oro, de un cofrecito que llevaba preparado y se los ofreció á la joven, no solo como testimonio de gratitud, sino como anuncio de cuáles eran sus sentimientos respecto de ella. Informose en seguida de su nombre y familia á lo que la muchacha respondió:

— Me llamo Rebeca. Soy hija de Batuel, hijo de Nator y hermano de Abraham.

Apenas Eliecer escuchó éstas, para el tan felices palabras, cuando se inclinó diciendo:

— Bendito seas vos, señor Dios de Abraham, que habeis rezado de misericordia con él y me habeis conducido via recta á casa de su hermano.

Después se volvió á Rebeca; preguntó: — ¿Hay en casa de su padre lugar suficiente para hospedarnos y capacidad para el ganado?

— Hay sitio espacioso para todos y hueco y paja abundante para el ganado.

Enseguida cogió su cántaro y cual si quisiera adelantarse al extranjero ó avisar en su casa de su venida se dirigió hacia ella tan alegre y gozosa como apresurada.

Había efectivamente en casa de Batuel, padre de Rebeca, espacio suficiente para alojar á los huéspedes y abundancia de medios para agasajarlos; como que Batuel era el más rico de todo aquel país. Esto no era obstáculo para que Rebeca fuese por agua á la fuente y se ocupase en todas aquellas faenas domésticas que de ningún modo eran incompatibles con la gerarquía social de los antiguos patriarcas. Todo al contrario, la más grata y honrosa ocupación de Rebeca y otras jóvenes de su edad, era dar de comer á los corderos, á las cabras, y á los camellos recién nacidos, ordeñar las ovejas, componer las túnicas de lana que servían de vestido, asistir á los enfermos, y ayudar, en fin, á su madre en todos los cuidados de la casa, siendo el mayor esmero que en esta ciudad ponían, antes que los cuantiosos bienes, el mejor título de recomendación que podían presentar á su futuro esposo.

Toda la familia de Rebeca se hallaba reunida, terminadas las faenas del día, disfrutando algún descanso en los poyos de piedra que había bajo el frondoso emparrado que cubría la puerta de entrada. La vista de los brazaletes y pendientes que traía la muchacha y todo lo refería acerca del encuentro que había tenido, causaron no poca admiración á los padres de Rebeca; pero Laban, hermano de esta, así que escuchó lo que el extranjero solicitaba, fué corriendo en busca suya y le encontró junto á la misma cisterna, donde había hecho alto con sus camellos, le dijo:

— Bienvenido seas, bendito del señor. ¿Por qué permaneces ahí afuera? Entra, que preparada está la casa para tí y para los que vienen contigo.

Inmediatamente introdujo á los huéspedes en casa, dando sus disposiciones para que se alojasen cómodamente, para que nada faltase ni á los esclavos, ni á los camellos, y cuidando de que se llevase agua para lavarse los pies Eliecer y los varones que con él venían. Entretanto Rebeca y su madre estaban preparando el banquete extraordinario. Todo el suelo del aposento en que había de celebrarse, estaba cubierto de aromáticas hierbas que perfumaban nuevamente la estancia. Sobre la anchurosa mesa se ostentaban panes recientes y blancos como la nieve, copas llenas de vinos muy saludables, anchurosos platos en que humeaban las delicadas carnes de los mejores corderillos y terneros del rebaño, leche, queso, frutas, pasas y dátiles curados al sol y las tortas de almendras y miel hechas por mano de Rebeca.

Mas cuando condujeron á Eliecer ante la mesa del festín, exclamó, levantando los ojos al cielo:

— No probaré bocado alguno interin no exponga el motivo que aquí me ha traído; y si Dios que ha dirigido mis pasos, quiere completar su obra para bien de Abraham y de Isaac mis señores.

Onomatoposis.

(Continuará).

Boda rumbosa.

El día siete del actual tuvo lugar en la iglesia parroquial de Covaleda el enlace matrimonial de la virtuosa y agraciada señorita María del Rosario Rioja y Rioja con el laborioso joven Serafín Pascual Rubio, siendo apadrinados por los hermanos del novio D. Filomeno y D. Irene, y ejerciendo de Madre la

Adolfo Alvarez, médico-oculista.

Permanecerá en Soria todo el mes de Octubre

PARADOR DEL FERIAL

Durante su estancia en Soria, queda al frente de la Clínica establecida en Valladolid Calle de la Constitución, 6, pral. el Médico-Oculista

DOM PABLO ALVARADO.

hermana de la novia D. Leonila Rioja. Bendijo el matrimonio el catedrático de este Instituto D. Mateo Rioja Rubio, primo carnal de ambos contrayentes.

La numerosa y selecta concurrencia fué obsequiada espléndidamente por las respectivas familias; y á la terminación de los banquetes recitáronse con singular maestría sentidas composiciones poéticas, dedicadas á los novios, padrinos y sacerdote que los bendijo, por las hermosas niñas Julita y Faustina Peña Rioja, que les valió calurosos aplausos así como también á la inspiradora poetisa Filomena Rioja.

Durante dos días consecutivos hubo animadísimo baile que se prolongó hasta altas horas de la madrugada, luciendo sus gracias en tan atractivo arte, las hermosas jóvenes de Covaleda. Durante los intervalos de descanso deleitó al selecto público con su hermosa voz la simpática Manolita Hernández modulando con refinado gusto diversas y escogidas canciones.

Felicitamos á los respectivos padres de los novios deseando á estos impecadera luna de miel.

La jornada mercantil

Hemos notado que algunos dependientes de Comercio se han acercado estos días á los dueños de establecimientos para obligarles á que no abran ni cierren los mismos sino á las horas que tiene acordadas la Junta local de Reformas Sociales.

Y para evitar equivocaciones que pudieran dar origen á serios disgustos, copiamos de la «Gaceta» los siguientes artículos para que todos, dependientes y patronos sepan á qué atenerse:

Artículo 2.º Para los efectos del precedente artículo, los establecimientos mercantiles y sus anejos se abrirán y cerrarán á las horas que fijan las Juntas locales de Reformas Sociales, teniendo en cuenta las diferentes condiciones de cada localidad y época del año. Los sábados podrá diferirse el cierre media hora.

Art. 3.º No están comprendidas en lo que dispone el párrafo 1.º del artículo anterior respecto á las horas de apertura y cierre los siguientes establecimientos:

1.º Farmacias, tiendas de artículos de cirugía, ortopedia, sanidad y laboratorios.

2.º Empresas de servicios funebres.

3.º Cafés, fondas, hoteles, carnicerías, pascaderías, carverías, horchaterías, puestos de refrescos, casas de comidas que no sean á la vez tabernas ó expendurías de bebidas alcohólicas, mercados, panaderías, fruterías, verduras, ultramarinos, vaquerías, peluquerías y barberías.

Art. 17. Si alguno de los establecimientos exceptuados comprendiese justamente con la venta de los artículos que producen la excepción otros en la que esta no es posible, se considerará que la excepción conseguida no aprovecha á los segundos, y por tanto se prohibe la venta de ellos fuera de las horas que normalmente les correspondan al tener del artículo 2.º ó del 9.º

Torcuato Martínez.

BAR "IDEAL"

CRISIS TOTAL

A las once de la mañana del día 7 llegó á San Sebastián el Presidente del Consejo Sr. Maura para tratar con el Monarca del problema político.

La conferencia del Sr. Maura con el Monarca fué de larga duración. Informó al Monarca de todo lo sucedido en la política durante la última semana y después de darle detallada cuenta de la actitud del ministro de Instrucción Pública presentó al Rey la dimisión de todo el Gobierno.

D. Alfonso la aceptó, manifestando después al Presidente que invitaba á consulta á los Sres. Romanones, Dato, Alhucemas y Cambó.

El conde de Romanones.

El ilustre jefe del partido liberal ha dicho que la crisis planteada es la más inoportuna que ha conocido. Añadió que sigue creyendo que no puede haber cambio de política, porque aparte la cuestión internacional, está el tope de los Presupuestos.

A San Sebastián.

En uno de los expresos marcharon á San Sebastián los señores conde de Romanones, Marqués de Alhucemas, González Besada y Cambó.

Los ministros se dirigieron al Ministerio de jornada para conferenciar con el Sr. Maura y ponerse de acuerdo respecto de la hora de consulta con el Rey.

Comentarios.

Los comentarios que acerca de la crisis se hacen coinciden en que ésta quedará resuelta con el mismo Gobierno encargándose uno de los ministros de la cartera de Instrucción pública.

La petición de paz.

Wilson responde á los Imperios centrales

No habrá armisticio interin no sean evacuados los territorios invadidos.

Londres, 9.—He aquí el texto íntegro de la contestación de Wilson á los Imperios centrales.

«Antes de contestar á la petición del Gobierno imperial alemán, y con el fin de que la respuesta sea tan sincera y recta como lo exigen los importantes intereses que están en juego, el Presidente de los Estados Unidos estima necesario asegurarse de la exacta significación de la nota del canciller imperial.

«Quiere decir el canciller que el Gobierno imperial acepta las proposiciones propuestas por el Presidente en su mensaje al Congreso de los Estados Unidos el 8 de enero y en sus discursos posteriores, y que su fin, al entablar discusión, sería solamente ponerse de acuerdo en los detalles prácticos para su aplicación?»

El Presidente se cree obligado á manifestar, respecto á la sugestión del armisticio, que no se consideraría en libertad de proponer á los Gobiernos ase-

ciados a los Estados Unidos que cesen las hostilidades mientras que los ejércitos de las Potencias centrales pisen sus territorios.

La buena fe de toda discusión dependerá manifiestamente del sentimiento de las potencias centrales en retirar inmediatamente sus fuerzas de todos los territorios invadidos.

El Presidente estima justificado preguntar si el canciller imperial habla solamente en nombre de las autoridades constituidas del Imperio que causaron la guerra.

El Presidente juzga que la contestación a estas preguntas es de una importancia vital desde todo punto de vista.

Noticias generales.

Subsistencias.—En el «Boletín oficial» de ayer aparece una circular del Sr. Gobernador civil, reiterando la prohibición para exportar los huevos de gallina.

El Sr. García Plaza encarga a los alcaldes, Guardia civil y demás autoridades no consentan la salida de expedición alguna para fuera de la provincia sin que vaya acompañada de un permiso especial de la mencionada autoridad gubernativa.

La jornada mercantil.—Los barberos de esta ciudad empezarán a cumplirla a partir del día 14 del mes actual.

Permanecerán abiertas las peluquerías de 8 de la mañana a 8 de la noche durante el invierno. En los meses de verano se cerrará a las 9, y los días festivos a la una en punto.

Dicen de Valdeavellano de Tera que en el molino denominado «Camparacoces» sito en aquel término, ha ocurrido una sensible desgracia.

En la mañana del día 5 llegaron al mencionado molino los hermanos Cándido y Pascual García, de 11 y 8 años de edad, al objeto de desgranar alubias de la propiedad del molinero Demétrio Izquierdo.

Comenzada la faena, ésta se marchó al mercado de Almarza y mientras la esposa del molinero se dedicaba a labrar una finca, la madre de aquel dejó solos a los dos muchachos en unión de una nietecita y se fué a coger unas patatas.

El muchacho llamado Cándido penetró en la cocina y cogiendo una escopeta que encontró detrás de la puerta empezó a jugar con ella, con tan mala fortuna, que se le disparó, haciendo blanco en el cráneo de la niña. Esta fellació instantáneamente.

La escena que se desarrolló fué dolorosísima. El suceso ha causado en aquella comarca general sentimiento.

La Económica Numantina.—El lunes último tuvo lugar la Junta general con numerosa concurrencia de señores socios.

El Sr. González Gregorio, presidente de la misma, expuso que el objeto de la Asamblea era el de someter a discusión y aprobación las conclusiones ya sancionadas por la Directiva y las secciones de la Económica.

Dijo el Sr. González de Gregorio que la agricultura no quería colocarse en pugna con la industria pero que era deber de todos el protestar de los privilegios y mercedes que

reciben algunas empresas industriales que subsisten explotando a la nación sin consideración alguna.

La agricultura eleva con toda sencillez a los Poderes públicos sus quejas y demandas en las conclusiones que da a conocer a los reunidos y que se encargaron de defender la presidencia y los señores de la directiva D. Félix Sánchez Malo, D. Rafael Arjona y D. Pedro de San Martín.

Después de amplia discusión fueron aprobadas con ligeras variaciones, todas las bases que ya en números anteriores dimos a conocer a nuestros lectores.

Enfermos.—Se encuentra enferma de mucha gravedad la distinguida señorita Enriqueta Taracena. Sus hermanos Blas y Rita se encuentran también enfermos aunque no de gran cuidado.

También se halla enfermo, aunque por fortuna no de gravedad, nuestro querido amigo D. Millán Llorente, administrador de Correos de la Principal de Soria.

Hemos tenido noticias de hallarse gravemente enfermo en el inmediato pueblo de Herreros, el distinguido joven D. Daniel Andrés, sobrino de D. Angel de Nicolás.

Deseamos a los pacientes un rápido y completo restablecimiento.

Boda próxima.—El día de San Saturio fué pedida la mano de la bella señorita Carmen Romero Arnaiz para el rico comerciante de la República de Bolivia hijo de esta provincia D. Félix Marín Redondo.

Entre los novios se cruzaron valiosos regalos. La boda quedó concertada para el próximo mes de Noviembre.

Reciban los futuros esposos y sus respectivas familias nuestra enhorabuena.

Han sido leídas las primeras admoniciones para el matrimonio que en breve contraerá la bella señorita Pilar Ramírez Redondas y el joven comerciante D. Saturio las Heras. Enhorabuena.

Recomiende a sus amistades las pescaderías de F. Reglero, que se surten directamente de los mejores puertos del Cantábrico y dan garantizado el peso.

Pescados finos de todas clases.

El lunes último y a consecuencia de antiguos resentimientos rieron en Montuenga los vecinos Longinos Gordo y Virgilio Gordo. El primero hizo uso de un revólver y disparó un tiro que no hizo blanco. Virgilio, utilizando el suyo disparó hasta tres veces hiriendo uno de los proyectiles a Longinos en el costado izquierdo, por fortuna levemente.

Ambos contendientes han sido detenidos.

Debido a la enfermedad reinante ha sido suspendida en esta ciudad la celebración de la Fiesta de la Raza.

Ortopédico.—Hoy ha llegado a Soria, hospedándose en el Hotel Comercio, el representante de D. Jerónimo Farré Gamell, conocidísimo ortopédico madrileño. Dicho señor representante recibirá consultas hasta el día de mañana inclusive.

Hacemos presente a los señores abonados a este periódico que no hayan satisfecho el importe de la suscripción lo hagan a la mayor brevedad para no vernos en el caso de tener que suspender el envío del mismo.

Para efectuar el pago pueden servirse del giro postal o del medio que estimen más conveniente.

De regreso de San Sebastián, en la mañana del martes salieron para la Cortes la distinguida señora del Sr. Vizconde de Eza é hijos.

Procedente de la misma playa llegó anoche a Soria, hospedándose en el Hotel Comercio, el señor Marqués de Santillana y familia, que ya ha salido para Madrid.

En la última sesión que ha celebrado la Excm. Diputación se acordó aplazar la celebración de la Asamblea agrícola y ganadera, debido al estado sanitario de la provincia.

Para la organización de la mencionada Asamblea se nombró una Comisión compuesta por los señores Presidente y Vicepresidente, San Martín Vitoria y Velasco.

Tienen ofrecida su asistencia a esta reunión todos los representantes en Cortes de la provincia y se han recibido numerosas adhesiones de Ayuntamientos.

Con motivo de la epidemia reinante ha ofrecido sus servicios a la Diputación provincial al médico de esta ciudad Sr. Arciniega.

En la mañana de este día ha fallecido después de penosa y larga enfermedad, el probo funcionario de Hacienda de esta capital don Félix Fernández.

A su desconsolada esposa doña Crescencia é hijos expresamos nuestro sentimiento, a la vez que le deseamos resignación cristiana para sobrellevar tan irremediable pérdida.

La Excm. Diputación provincial ha acordado protestar enérgicamente de la información inexacta enviada al periódico «El Debate» por su corresponsal, inventando censuras, que no han existido ni merece esta Diputación, que desde el primer momento se ha preocupado de combatir la epidemia, celebrando constantes reuniones, adoptando acuerdos oportunos y haciendo cuanto ha sido necesario, además de sostener tres Hospitales, subvencionar otros y dos Hospicios, en los que hay una población asilada de 641, como se justifica con el estado oficial de la segunda quincena del mes de Septiembre, siendo tal el estado de sus asilados y edificios que pueden cumplir según frases de muchas personalidades y Gobernadores civiles con las de Vizcaya.

Ha sido nombrado regente de los talleres de imprenta de la Diputación provincial, nuestro estimado amigo el más antiguo cajista de aquella casa D. Emilio Alvarez Enhorabuena.

La gripe.

En Soria y su provincia se propaga con mucha rapidez la enfermedad reinante en todo el mundo.

A diario el señor gobernador civil recibe oficios de los alcaldes de los pueblos, comunicándole nuevas invasiones.

La gripe en esta provincia, salvo raras excepciones, presenta caracteres benignos.

No hay, pues, motivos para alarmarse.

En el tren de esta tarde marcharán para la zona de Langre de Duero los médicos señores Arciniega y Rabal.

Mañana seguramente irán a dicha comarca los señores gobernador civil é Inspector provincial de Sanidad.

Ferías suspendidas.

Ayer se reunió la Junta de espectáculos y acordó suspender las ferias de Almazán y Burgo de Osma, así como la celebración de la Fiesta de la Raza y demás espectáculos.

Los acuerdos adoptados se darán a conocer mañana en el «Boletín oficial».

Estadística.

El Sr. Inspector de Sanidad dará a conocer dentro de un par de días una estadística de los pueblos epidemiados.

En Soria.

Hay también numerosos enfermos de gripe en nuestra ciudad.

Según opinión autorizada, en cuanto llueva el mal desaparecerá rápidamente.

Bastantes personas achacan a los soldados excedentes de cupo que han venido de otras regiones, la importación del mal, pues se da el caso de que la mayoría de esos individuos están atacados de gripe.

Horas culminantes.

Uno de los momentos culminantes de la política mundial, que tan profundamente ha de afectar a los intereses y el porvenir de España es la marcha de las negociaciones de paz.

«El Liberal» acaba de echar a la calle un extraordinario que tiene excepcional importancia, porque en él se contiene la nota de contestación de Wilson a la oferta de paz de los imperios centrales.

El Presidente de los Estados Unidos reclama varias declaraciones al texto de la primera nota de Alemania, Austria Hungría y Turquía, porque si entiende que si en efecto es el pensamiento de esas naciones aceptar las bases propuestas o indicadas por el presidente de los Estados Unidos de América, antes de llegar al armisticio y comenzar las conversaciones, que necesariamente habrían sido de girar en torno de detalles de escasa importancia, es indispensable que las tropas de los imperios centrales evacúen todos los territorios invadidos.

¿Aceptarán Alemania estas condiciones? Nosotros presumimos que no. Y ello determinaría naturalmente el alejamiento de la paz hasta tanto que por unos u otros combatientes se llevara a cabo un hecho de armas que determinara la derrota definitiva del vencido.

Quizá la paz hecha en tales condiciones no fuese duradera porque se establecería sobre bases demasiado onerosas para el vencido. Creemos sinceramente que estos momentos, como decíamos en anterior «comentario» son los más favorables para que la paz se haga y firme a base del concierto y asociación de las naciones todas.

Máximo Gim.

De la guerra europea.

Resumen de operaciones

Consecuencia inmediata y directa de las victorias que han venido obteniendo los aliados en el Aisne y Champaña, ha sido la nueva retirada en un frente de 45 kilómetros, desde el Vesle al Suippe.

Este repliegue viene a demostrar una vez más que Alemania

no está ya en condiciones de resistir los terribles ataques de las tropas de Foch, que se extienden por todas partes, avanzando incesantemente.

También han conseguido un importantísimo avance al Norte de San Quintín las tropas inglesas, que han ocupado otro importantísimo trozo de la famosa línea estratégica de Hindenburg.

La toma Gouy.

Percival Phillips, corresponsal de guerra, dice que con la captura de Gouy se ha tomado uno de los baluartes más sólidos de la línea alemana. El día de esta acción fué una jornada de horrible temporal. Los ingleses habían envuelto la posición, pero la guarnición se defendía con las ametralladoras y contaba con el canal para mantener el fuerte. Se les dejó en paz hasta que en el frente británico llegó tanto hacia Oriente que parecía amenazar la puerta posterior del fuerte. Entonces atacó de enfrente la batería inglesa é irlandesa y Gouy cayó en la lucha desigual. En cuanto a las defensas alemanas de Beaurevois, eran mucho más poderosas que cuando la asaltamos al Sur de de Cambrai en noviembre último.

ULTIMA HORA

Per telegrama y teléfono.

Nos comunican de la Central de Teléfonos que hoy no podemos celebrar nuestra acostumbrada conferencia con Madrid, por averías en los hilos.

Solución de la crisis EL MISMO GOBIERNO

Por noticias oficiales sabemos que la crisis ha quedado solucionada en esta forma:

Se ha nombrado ministro de Instrucción pública al Sr. Conde de Romanones y desempeñará la cartera de Gracia y Justicia el presidente del Consejo de ministros Sr. Maura.

JERÓNIMO FARRÉ GAMELL
ORTOPÉDICO DE LA CLÍNICA DE NIÑOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA
Calle de Juan de Mena, 23, 1.º, MADRID

Hernias (quebraduras), cualesquiera que sean su antigüedad y desarrollo, incluso las eventraciones consecutivas a la operación de las mismas, **DEFORMIDADES DE LA ESPALDA, PIERNAS Y PIES** se curan ó se corrigen, según sea la afección con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo pues como los aparatos se construyen para cada caso determinado han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos.

PIERNAS ARTIFICIALES

sin tutores laterales de acero, con pies de caucho esponjoso, dispuestos de modo que, prescindiendo de toda clase de enlaces piezas y resortes supletorios, imitan los movimientos del pie natural, CON PATENTE DE INVENCION en las principales naciones del mundo.

EN BURGO DE OSMA, Fonda de la Viuda de Pinilla, de 11 a 1 y de 3 a 6, fijamente el día 9 de cada uno de estos meses: Octubre y Diciembre.

EN SORIA, HOTEL COMERCIO los días 10 y 11 de cada uno de los mismos meses.

TALLER TIPOGRAFICO
DE
M. Reglero Hnos.
Soria, Plaza de Aguirre, 2, Teléfono 62.
Impresiones de toda clase de trabajos en tinta negra y de color, a precios módicos.
Prontitud, esmero y elegancia en la confección.

Pastillas J. Miró.
ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS
Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calman de rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad *Pastillas J. Miró.*
PRECIO: Una peseta caja.—Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España.
Miranda, sastre.
VALLADOLID
Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.
Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLEBILLA Canalejas, 9.

ELIXIR ESTOMACAL
de Saiz de Carlos (STOMALIX)
Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del
ESTÓMAGO E INTESTINOS
el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.
De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

TARIFA DE PUBLICIDAD

Esquelas mortuorias:
1.ª plana (completa), 200,00 ptas.
Media ídem..... 100,00 »
A tres columnas... 10,50 »
A dos id. 7,50 »
A una id. 5,00 »

Anuncios en primera plana:
De una a cuatro líneas, 1,50 ptas.
Línea cuerpo 8 0'15 pesetas.
Idem ídem 10 0'20 »
Idem ídem 12 0'25 »

En segunda ó tercera:
De una a cuatro líneas una peseta.
Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.
Idem ídem 10 0'15 »
Idem ídem 12 0'20 »

En cuarta plana Precios especiales

EL PORVENIR CASTELLANO agradece la colaboración espontánea pero no mantiene correspondencia acerca de la misma. Este periódico no publicará más trabajos que los que su director solicite.
Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'6 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0,30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente al duplo de los precios anteriores.

Pescaderías de F. Reglero.-Soria
Canalejas, número 78.—Plaza de Abastos, cajón núm. 11.
Recibe todos los días género de "La Coruñesa" (Madrid) y de los puertos de Bermeo, San Sebastián y Santander.
Envíos a los pueblos de esta provincia.
Toda la correspondencia a M. Reglero y Hermanos-Impronta-Soria. Por teléfono, núm. 62.

Clinica médico quirúrgica operatoria
Licd. Manuel Hernando de la Cruz
exinterno de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones. Ginecología y partos Distocicos. Médico oculista.
UCERO (Soria).
Todos los sábados en el Burgo de Osma. Consultas de protección a la infancia, gratuita enafecciones de boca, garganta, nariz y oídos y para pobres.

Academia de MAZAS
Valverde, 22, (toda la casa) MADRID
Preparatoria para ingenieros y arquitectos.
Preparación completa para las Escuelas de Cami os, Industriales, Agricultura, Arquitectura y Ayudantes de Obras públicas con sujeción a los programas oficiales respectivos y en secciones independientes y or completo. Interés especial para 30 alumnos en condiciones excepcionales de higiene y con vigilancia directa del mismo director.
Los muchos alumnos que duran e 30 años pasaron por sus aulas y hoy ocupan casi todos los puestos oficiales son el más seguro informe.
Profesorado Católico.
La correspondencia al Director don Alejandro de Mazas.

"EL PORVENIR CASTELLANO"
Bisemanario independiente.
Teléfono, 62

CHOCOLATES SAN SATURIO
SON LOS MEJORES
Pedro Llorente, Estudios, 2 y 4 SORIA

REUMA, CÁLCULOS, CATARROS, NEURASTENIA
TERMAS PALLARÉS SPAD. AMA ALHAMA DE ARAGON
GRAN CASINO-TEATRO
GRAN CASCADA de inhalación, única en el mundo, con 16.000 litros de agua por minuto
CINCO GRANDIOSOS HOTELES con todo el confort moderno, y en ellos cinco galerías de baños, con 58 pilas de agua mineral corriente 84°, comunicadas por ascensores con todos los pisos.
GRANDES PARQUES con roceros varios, y lago navegable.
PENSIONES DE TODAS CLASES Y PRECIOS. Garaje fósse.
On parle français, English spoken.
Man Spricht Deutsch.
Man Spricht Boles.
INFORMES, Directamente, o en Madrid, Boles, 2 (Antigua Boles)

LA ORIENTAL
Almacén de coloniales.
Fábrica de jabón y Lejía líquida
Pedro Llorente. Soria.
Estudios, 2 y 4. Teléfono núm. 64.
Chocolates superiores; Vinos y licores; quesos, thes, cafés, embutidos; legumbres, VENTA POR MAYOR Y MENOR Artículos finos para el tocador.—Pinturas

"LA RIOJANA" Gran Fábrica de Jabón.
Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; por déis exigir siempre la marca de
SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE
ARNEDO [RIOJA].
Gran fábrica de harinas "La Trinidad."
Por Cilindros y Plansichters

MAISON GIRARD
Trajes de señora, caballero, Uniformes y talaras.
Esta Casa participa á su numerosa y distinguida clientela su traslado á Zaragoza donde cuenta con personal competente para seguir sirviendo con la perfección y garantía que acostumbra. prometiéndole visitarlos en los meses de Septiembre y Abril de cada año.
Pidanse muestras y precios. Para pedidos, Plaza del Pilar, 29 y 30, pral. ZARAGOZA.

ALCOHOL
Marca El León.
Pesetas 1,75 el litro (sin casco).
Pedid la botella precintada de un litro completo.
Depositario para la provincia
Pedro Llorente.
Estudios, 2 y 4, Soria

Para objetos de regalo, visite usted la casa de
Angel Pérez Baraza.
Soportales del Collado, 45.-Soria
Explotación y clasificación general de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.
Compra
Toda clase de lanas viejas y colchones. Trajos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas.
Astas, pezuñas, casco y retá de cuero crudo.
Crines, carnaza, huesos, pletes de coejo y liebre.
Papel, goma, hierros viejos de todas lases.
Cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc., etc.
La casa que más caro paga.
Venta al cambio de toda clase de loza de Mayóica, Manises y Sevilla. Cristal, botijos, macetas, novedades en artículos para regalo.—Esta casa vende a precios económicos.
Venta de Loza
Cristal, Mayóica de las principales fábricas de España.
Novedades en artículos para regalo, flores y macetas, centros y jardineras. Esta casa cuenta con infinidad de objetos a precios económicos sin competencia.
Despacho: Soportales del Collado, 45.-Carretera de Madrid (frente a la estación.

SOLUCIÓN BENEDICTO DE GLICERO-FOSFATO DE CAL, CON
CREOSOTAL
Infalible contra la Tuberculosis, Catarros crónicos, Bronquitis y Debilidad general.
Depósito: Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y de venta en principales farmacias y droguerías.